

CARTHAGINENSIA

Revista de Estudios e Investigación
Instituto Teológico de Murcia O.F.M.
ISSN: 0213-4381 e-ISSN: 2605-3012

Volumen XXXVIII
Julio-Diciembre 2022
Número 74

SUMARIO

ARTÍCULOS

Pedro García Casas <i>Esperanza contra toda esperanza: El desafío que plantean las víctimas de abusos sexuales a la Iglesia y al ministerio sacerdotal</i>	307-328
José Pedro Angélico <i>Saudade, misterio de amor doliente, Consideraciones estructurales, metodológicas y filosófico-teológicas</i>	329-340
Javier Martínez Baigorri - Miguel R. Viguri Axpe - M^a Nely Vásquez Pérez <i>Una mirada crítica a Laudato Si'. ¿Un documento más o una propuesta consistente?</i>	341-367
Alejandro Klein <i>EL ominoso incidente de Éxodo 4: 24-26. ¿Cuál era el destino de Moisés? ¿Quién era Zipora?</i>	369-390
Daniel Nascimento <i>The Same Story All Over Again? The Rebellion(s) at Meribah</i>	391-410
José M^a Salvador-González <i>At the top of the transcendent stage of St. Bonaventure's Aesthetics: Contemplating God as the summum Bonum</i>	411-428
Emilio Jiménez Pérez - Juan José González Ortiz <i>Aprender a convivir en la clase de religión: la lógica del don</i>	429-448
Pedro Vázquez-Miraz - Juan Daniel León - Nicolás Álvarez-Merlano <i>La religión como estrategia de afrontamiento en los estudiantes universitarios. Una revisión teórica</i>	449-466
José Ángel Castillo Lozano - José Antonio Molina Gómez <i>Prodigios y concepción del poder en el mundo visigodo. A propósito de las lanzas coloreadas de Eurico</i>	467-489
Bárbara Palomares Sánchez <i>Nutka 1789: Un proyecto evangelizador frustrado</i>	491-513
NOTAS Y COMENTARIOS	
Ángel J. Navarro Guareño - Anna de Montserrat Vallvè - Eloi Aran Sala - Francesc Xavier Marín Torné - Anna Eva Jarabo Fidalgo <i>Los espacios de culto como experiencia educativa (II): fundamentación arquitectónica. La basílica de la Sagrada Familia de Barcelona, un ejemplo paradigmático</i>	515-528
Magdalena Cánovas Martínez <i>María Zambrano: el hombre y lo divino. Una aproximación al pensamiento religioso de María Zambrano</i>	529-545
BIBLIOGRAFÍA	547-591
ÍNDICE DEL VOLUMEN XXXVIII	593-597

Dale Bruner, Frederick, *The Letter to the Romans. A Short Commentary*. Grand Rapids, Michigan, William B. Eerdmans Publishing Company, 2021. 215 pp. 23,7 x 16,3 cm.

El Profesor Bruner de la Witworth University nos propone aquí un comentario breve a la carta de Pablo a los Romanos. Es autor de comentarios a los evangelios de Mateo y de Juan, y de una obra sobre la experiencia pentecostal del N.T. (*A Theology of the Holy Spirit: The Pentecostal Experience and the New Testament Witness*, ed. de 1997). Ahora nos propone este comentario que entiende como “el único y mismo evangelio” que Mt y Jn contienen con los rasgos cristocéntricos expuestos de forma proposicional y en sentencias que detallan un contenido menos narrativo (cf. p. vii). Dice que puede denominarse la carta a los Romanos como el “quinto evangelio” (The Fifth Gospel”, p. viii) que profundiza lo que narran los cuatro evangelios que fueron escritos después de su carta. Ofrece una exposición de los contenidos de la carta en forma de resumen rápido en las pp. ix-xiv que es una indicación de los temas capitales de los dieciséis caps. de la carta. La carta la divide en cinco grandes secciones, después de la introducción (Rm 1,1-17 lo comenta en las pp. 3-8) y el epílogo (15,14 – 16,27 comentario en pp. 184-195): el pecado de los hombres y el juicio de Dios (Rm 1,18-3,20 pp. 23-37); las verdades centrales sobre la gracia divina, la buena nueva de Dios (Rm 3, 21 – 5,21 pp. 38-79) que se hace presente en la fe en Jesucristo (p. 42ss), aunque creo debería detallar más lo que quiere decir con la expresión “simplest Faith” (p. 39, y cf. 65ss que parece interpreta así Rm 3,22 por la conexión con la *dicaiosyné* que nos viene por la fe en Jesús, Mesías; es la justicia o salvación que Dios concede por la fe de Jesucristo, en un pasaje capital y de significado complejo, p. 43). La fe es el camino de una relación adecuada y justa con Dios, que ya desde Abrahán era considerada como justicia salvadora que Dios ofrece. En estas páginas hay también referencias a los comentarios de autores antiguos de la literatura cristiana y de J. Calvino sobre la gracia de Dios que es más abundante y poderosa que el pecado humano (72ss). La vida cristiana con su dimensión santificadora, después de la experiencia de la muerte en Adán y la vida en Cristo (Rm 6, 1 – 8, 39 pp. 80-104) con la importancia del bautismo, de la vida moral que es consecuencia y expresión de la fe (p.82); aunque no aparece directamente vinculado al bautismo, el Espíritu Santo está presente en Rm 8 con la ley del Espíritu vivificador (cf. pp. 105-123) que nos garantiza la presencia de Dios y la superación de la ley del pecado y de la muerte por medio de Jesucristo (p.106ss); mediante el Espíritu se vencen las obras del cuerpo (p.111s); termina este apartado con una adenda sobre el don del Espíritu en el N.T. (pp.118-123). Los capítulos Rm 9,1 – 11, 36 (pp. 124-157) están dedicados a la elección divina de Israel dentro del plan de Dios, de la soberana iniciativa suya (Rm 9, 19-29), aun teniendo en cuenta el misterio de Israel y su resistencia a “someterse a la fuerza salvadora de Dios” (es decir, a la “justicia = *dicaiosyné*”, Rm 10,3). La dimensión práctica de la vida moral (Rm 12, 1 – 15, 13 pp. 158-182) propone la vida moral que arraiga en el Evangelio, las nuevas normas de una conducta auténticamente cristiana (pp. 161ss) y la relación con las autoridades civiles y el valor de la autoridad como instrumento de Dios para el bien (Rm 13, 3-4 pp. 164ss). Las conclusiones de la carta completan este comentario breve, que es estimulante por su apego al texto de la carta que es una parte capital de los textos del N.T. al proponer el Evangelio desde la fe en Jesucristo. El texto es claro, ayuda a comprender la carta de Pablo, aunque a veces despiden los subrayados y letras capitales que no siempre aclaran la intención del autor.

Rafael Sanz Valdivieso